

TOPICOS DE ACTUALIDAD**Avances en la especialidad Ginecología Infanto Juvenil. A propósito de la celebración del Congreso Internacional. FECOLSOG.**

La formación de especialistas en ginecología y obstetricia responde a necesidades presentes de desarrollar las áreas de la promoción, prevención y recuperación de la salud de la mujer en sus diferentes etapas de la vida.

Tiene como objetivo la formación de especialistas con sólidos conocimientos en Ginecología Infanto Juvenil, capaces de reconocer y manejar integralmente los problemas de la comunidad y de la paciente; indicar e interpretar las diversas técnicas de diagnóstico y terapéuticas de la especialidad; desarrollar habilidades para realizar y evaluar una investigación científica y tener una opinión informada para educar a la comunidad para la atención ginecológica integral de la niña y adolescente, con un enfoque bio-psico-social.

La ginecología pediátrica y del adolescente es una especialidad médica tan antigua como la propia medicina; sin embargo, no es hasta finales de la década de los años 30 que ésta empieza a ganar personalidad propia y reconocimiento internacional.

Las niñas pueden ser llevadas al ginecólogo desde que nacen porque pueden tener enfermedades desde entonces (como imperforación del himen, vagina tabicada, genitales ambiguos, útero doble, sínquias de labios menores).

La ginecología infanto-juvenil previene enfermedades, evita la sexualidad precoz, enseña higiene. Es una especialidad diferente de la ginecología de la adulta, porque si bien las patologías son muy parecidas, las de las niñas y las adolescentes tienen una anatomía, una histología y fisiología diferentes.

Considerando la importancia que ha adquirido dicha especialidad hemos decidido evidenciar las patologías ginecológicas más frecuentes en la consulta de Ginecología Infanto-juvenil, lo cual esperamos sea de gran utilidad para todos.

El comité Editorial

La Ginecología de la Infancia y Adolescencia o simplemente ginecología infanto juvenil, ha experimentado un rápido crecimiento en los últimos años. Una de las estrategias claves para el crecimiento, fomento y consolidación de la especialidad ha sido la formación y capacitación de profesionales de la salud a través de la realización de cursos online y semipresenciales, certificaciones, conferencias, simposios y/o congresos. En el último trimestre del año 2012 se llevó a cabo el “1er Congreso Internacional de Ginecología Infanto Juvenil”, el cual tuvo lugar en la ciudad de Bogotá, Colombia entre los días 19, 20 y 21 de Septiembre de 2012 y cuya sede fue el Centro empresarial el Cubo Colsucidio; el mismo fue auspiciado por el capítulo de Ginecología Infanto Juvenil de la Sociedad Colombiana de Obstetricia y Ginecología (FECOLSOG); en esta reunión de alto nivel científico, se dieron cita un número importante de especialistas en salud reproductiva de la adolescente de Iberoamérica y una concurrida audiencia que superó los 400 participantes; este evento representó una oportunidad para intercambiar experiencias y estrechar lazos de fraternidad entre colegas de diferentes países participantes.

La participación de médicos venezolanos en el evento fue notable, con la presencia de los profesores: Adelvi Nieto Ávila, Alfredo Caraballo Mata y María Mercedes Pérez Alonso, en representación de la Universidad Central de Venezuela (UCV); Roger González por la Universidad Centro Occidental Lisandro Alvarado (UCLA- Lara) y mi persona José Eduardo Landaeta en representación de la Universidad de Carabobo. En el comienzo del referido evento se llevaron a cabo tres cursos pre congreso que consistieron en el curso: “*Todo lo que debemos saber sobre la ecografía en niñas y adolescentes*”. Bajo la coordinación de los doctores Aura Inés Cuevas de Garabito y Eduardo Acosta Cajaio; cabe destacar que el curso fue muy completo ya que abarcó aspectos relacionados con la aplicación de este

recurso imagenológico pélvico y mamario en niñas y adolescentes tales como: consideraciones técnicas, tipo de abordaje, limitaciones, anatomía, fisiología, cambios asociados a la pubertad, crecimientos ováricos funcionales y neoplásicos, malformaciones mullerianas obstructivas o no, anatomía y patología de la glándula mamaria, diagnósticos diferenciales y discusión de casos clínicos. Este curso en su totalidad fue dictado por profesores venezolanos, lo que representó un reconocimiento latinoamericano a nuestros médicos por su aporte en el campo de la ecografía en niñas y adolescentes en los últimos años, especialmente los aportados por los doctores Alfredo Caraballo y María Mercedes Pérez, esta última actual secretaria para la región andina de la Asociación Latinoamericana de Obstetricia y Ginecología de la Infancia y Adolescencia (ALOGIA); otro curso consistió en: *Derechos humanos y la salud pública en adolescentes y jóvenes*: con la participación la Dra. Cristina Plazas, de la alta consejería presidencial para la equidad en la mujer, el Ministerio de Salud y protección social de Colombia representado por la Dra. Eva Moreno, así como también otros representantes de diferentes entidades vinculadas a políticas públicas y salud reproductiva del adolescente: ICBF, UNFPA y FECOLSOG y finalmente el curso: *"Anticoncepción adolescente todo lo que debemos saber"*. Curso coordinado por los doctores: Germán Salazar Santos, Cristian Rocca Gallardo y Silvia Oizerovich; aquí se disertó sobre consejería en anticoncepción, indicaciones, acceso a servicios amigables en anticoncepción y las diferentes formulaciones anticonceptivas (orales, inyectables, anillos vaginales, anticoncepción de emergencia, etc.), debatiéndose al final del mismo sobre ¿Cuál debería ser el método anticonceptivo para adolescentes?. En el referido curso participaron los profesores: Pío Iván Gómez Sánchez, Germán Salazar Santos y Juan Carlos Mendoza por Colombia, Ezequiel Pérez Campos, Nuria Parera Junyent e Isabel

Ramírez por España, Inés de la Parra, Silvia Oizerovich y Gabriela Perrota por Argentina y Marianella Escobar, Alfredo Caraballo y María Pérez por Venezuela.

Entre los días 20 y 21 de Septiembre se desarrolló el resto del programa científico, bajo el formato de simposios de la industria farmacéutica regional y magistrales dictadas por los profesores expertos locales e invitados internacionales; exponiéndose tópicos de gran interés como: infecciones de transmisión sexual, disruptores endocrinos y su papel en el desarrollo puberal, diagnóstico y manejo de la endometriosis, síndrome de ovarios poliquísticos, pubertad precoz, patología vulvar, abuso sexual infantil, manejo conservador de la patología anexial, ambigüedad genital, hiperandrogenismo en adolescentes, sangrado genital en niñas, embarazo en adolescentes, entre otros temas; aquí participaron además de los profesores ya mencionados los doctores: Luis Ángel Zuccardi de Argentina, Valentín Jaimes Zercovich de Perú y Mario César Pires de Brasil; a mi persona le correspondió desarrollar los temas: dolor menstrual en la adolescente ¿Cómo enfocarlo? y patología mamaria en la infancia y adolescencia; durante la evolución del referido evento científico se llevo a cabo la asamblea de la Confederación Iberoamericana de Contracepción (CIC) discutiéndose lineamientos y estrategias en materia de anticoncepción para Iberoamérica y se eligió como presidenta para un nuevo período a la doctora Isabel Ramírez de España. Finalmente, para la clausura del evento se realizó la premiación de un poster relacionado con el embarazo en adolescentes y la presentación de la red colombiana de jóvenes líderes en salud sexual y reproductiva.

José Eduardo Landaeta Echarry.

*Departamento Clínico Integral del Norte.
Universidad de Carabobo.
E-mail: ginecokidsval@hotmail.com*